

Hauts-de-France, Somme
Vauchelles-les-Quesnoy
189 rue de l' Église

Ancienne école enfantine, puis maison

Références du dossier

Numéro de dossier : IA80011067

Date de l'enquête initiale : 2023

Date(s) de rédaction : 2023

Cadre de l'étude : inventaire topographique Pays d'art et d'histoire Ponthieu-baie de Somme

Degré d'étude : étudié

Désignation

Dénomination : école, école maternelle

Précision sur la dénomination : école enfantine

Destinations successives : maison

Compléments de localisation

Milieu d'implantation : en village

Références cadastrales : 2023, AC, 46

Historique

L'école enfantine, qui accueille généralement les enfants de 4 à 7 ans*, a vraisemblablement été bâtie dans le dernier quart du XIX^e siècle pour compléter l'école de garçons (IA80011022), édifiée en 1880, et l'école de filles (IA80011033) construite en 1886. Toutefois, il ne s'agit pas d'une école publique dans le sens où elle n'est pas construite par la commune.

Elle aurait en effet été érigée dans les dernières décennies du XIX^e siècle par le marquis de Riencourt, qui possédait une ferme dans la commune.

En 1937, après avoir envisagé de racheter l'édifice, la municipalité abandonne l'idée au profit de M. de Saint-Paul, alors maire de la commune, qui s'en rend acquéreur à titre personnel. Au cours de la Seconde Guerre mondiale, l'école, qui appartient alors à la veuve Saint-Paul (née Germaine Couvreur), subit quelques dégâts mineurs, réparés avec les indemnités de dommages de guerre (AD Somme, 1272 W 76). Le bâtiment ne perd pas pour autant sa fonction d'école de source orale celle-ci est conservée au moins jusque dans les années 1950.

*Antérieurement à 1886, on désignait indifféremment sous le nom *d'écoles enfantines* ou de *classes enfantines* des établissements formant une sorte d'anneau entre les écoles maternelles, qu'on appelait alors les *salles d'asile*, et les écoles primaires élémentaires. Source : IFé (Institut français de l'éducation) - <http://www.inrp.fr/edition-electronique/lodel/dictionnaire-ferdinand-buisson/document.php?id=2660> [consulté le 21/03/2025].

Période(s) principale(s) : 4e quart 19e siècle (?,)

Auteur(s) de l'oeuvre : maître d'œuvre inconnu

Description

L'ancienne école enfantine est construite au nord de la rue principale du village (rue de l'Église) et possède toujours sa cour sur son côté nord.

L'édifice, de plan rectangulaire, est construit en brique. Il présente une élévation en rez-de-chaussée, de quatre travées avec entrée sur la première travée à gauche. Les trois autres travées sont percées d'ouvertures verticales cintrées reposant sur un bandeau de briques en boutisses.

L'ensemble est couvert d'un toit en ardoise, à longs pans et croupes. Un appentis est accolé contre le mur pignon ouest.

Éléments descriptifs

Matériau(x) du gros-oeuvre, mise en oeuvre et revêtement : brique

Matériau(x) de couverture : ardoise

Étage(s) ou vaisseau(x) : en rez-de-chaussée

Type(s) de couverture : toit à longs pans, croupe

Statut, intérêt et protection

Statut de la propriété : propriété privée

Références documentaires

Documents d'archive

- AD Somme. Série W ; Sous-série 1272 : 1272 W 76. **Dommages de guerre (1939-1945), Vauchelles-les-Quesnoy.**

Illustrations



Vue de l'ancienne
école depuis le sud-est.
Phot. Thierry Lefébure
IVR32_20248000501NUCA

Dossiers liés

Oeuvre(s) contenue(s) :

Oeuvre(s) en rapport :

Le village de Vauchelles-les-Quesnoy (IA80011019) Hauts-de-France, Somme, Vauchelles-les-Quesnoy

Auteur(s) du dossier : Suzelle Montauban, Bertrand Fournier, Céline Abelé

Copyright(s) : (c) Région Hauts-de-France - Inventaire général ; (c) Syndicat mixte Baie de Somme - Trois Vallées



Vue de l'ancienne école depuis le sud-est.

IVR32_20248000501NUCA

Auteur de l'illustration : Thierry Lefébure

Date de prise de vue : 2024

(c) Région Hauts-de-France - Inventaire général ; (c) Baie de Somme - Trois Vallées
reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation